
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 6 DE ENERO DE 1804.

ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

Filadelfia 8 de Octubre de 1803.

Nuestro comercio con las Indias orientales toma cada dia mayor actividad; y quantas especulaciones se han emprendido, han tenido un éxito feliz. Los buques que salen de nuestros puertos para el Asia son de 200 hasta 500 toneladas, van en lastre, y llevan por lo general desde 150 hasta 300⁰ dolares en metálico. — Continúa la guerra entre nosotros y la Regencia de Trípoli: el Conmodoro Peehle se hizo á la vela á fines del verano último con una fragata y un bergantin para reforzar nuestra esquadra del Mediterráneo; otro bergantin salió poco tiempo despues con el mismo destino.

RUSIA.

Petersburgo 11 de Noviembre.

Aquí experimentamos ya un invierno de los mas rigorosos: los pedazos de yelo que trae el Neva, se han llevado hoy á las 10 de la mañana el puente de barcas que habia sobre este rio: con este motivo la comunicacion con Wasill-Ostrow y la Finlandia no puede tener efecto sino por medio de canoas.

Escriben de Orenburgo que el 25 de Setiembre llegó á la fortaleza de Orsk una caravana de la Bucharia, que consistia en 1300 camellos cargados de mercaderías del Asia.

ALEMANIA.

Viena 26 de Noviembre.

Los Electores de Baden y de Cassel son los únicos nuevos Electores que no han pagado todavía á la Chancillería del Imperio las tasas de su promocion.

Dentro de pocos dias se espera aquí de vuelta de su viage á Lóndres á Mr. Paget, Ministro de Inglaterra cerca de nuestro gobierno: se asegura que el gabinete austriaco tomará una parte muy activa en los esfuerzos de mediacion de la Rusia.

Hannóver 26 de Noviembre.

El General Mortier se halla aquí de regreso de Gottinga, adonde fué acompañado del General Mesle, del Coronel Moriot y de otros varios oficiales. Allí fué cumplimentado por una diputacion de la Academia, á cuyo frente se hallaba Mr. de Mertens, Consejero de la corte: en la sala de la biblioteca se le presentáron todos los profesores: vió la escuela de equitacion, en donde se detuvo algunas horas con mucha satisfaccion; el observatorio, el jardin botánico, la casa destinada para los partos &c. Manifestó á los profesores la satisfaccion que tenia de haberlos conocido personalmente; y aseguró á la Academia que las tropas que se hallaban baxo su mando no perturbarian jamas la mansion de las musas. Antes de partir, visitó al Príncipe heredero de Baviera, que se halla estudiando en aquella ciudad, quien le pagó inmediatamente la visita. Reconoció igualmente las minas de Hars, aseguró á aquellos habitantes que permanecerian en la mas perfecta tranquilidad, y que estarian exêntos de toda carga militar.

Augsburgo 1.º de Diciembre.

Las últimas noticias comerciales que se han recibido de Viena, son muy poco satisfactorias. Así en la capital como en otras varias plazas de la monarquía austriaca, se han declarado muchas quiebras, algunas de ellas fraudulentas, y todas muy considerables. Se atribuyen á diferentes especulaciones que han tenido un éxito desgraciado, particularmente en granos y productos coloniales. No obstante, hay muchos que aseguran que la nueva organizacion de aduanas que ha contenido todos los proyectos de los especuladores en contrabando, ha contribuido mucho á estos desgraciados sucesos.

Stuttgard 3 de Diciembre.

Anoche llegaron aquí de Cárlsruhe el Rey y Reyna de Suecia, acompañados del Conde de Armfeldt, Ministro sueco en Viena, del Baron de Bildh, que goza de igual carácter en Ratisbona, y de una comitiva muy numerosa; visitáron al Elector y Electriz de Wurtemberg, de quienes recibieron la acogida mas amistosa; y hoy al medio dia salieron SS. MM. para Ulm y Munich. — Por cartas de esta última ciudad sabemos que el Elector y Electriz de Baviera llegaron allí el 20 de Noviembre; la Electriz se hallaba ya perfectamente restablecida, y su esposo se detuvo un dia para visitar al antiguo Elector de Tréveris, que ha fixado su residencia en aquella ciudad.

Francfort 4 de Diciembre.

La disolucion del gobierno particular que subsistia hace 7 años en la Gallitzia occidental, se ha verificado con arreglo á las órdenes promulgadas á tal efecto por la corte de Viena. Las dos Gallitzias no formarán en lo sucesivo sino un solo estado; siendo esta mutacion política en su fundamento un suceso tan importante como lo ha sido la incorporacion de la Irlanda á la Gran Bretaña. Esta determinacion encuentra no obstante muchas contradicciones, aun entre los habitantes ilustrados, pues creen que las instituciones públicas, que subsisten todavía en la Gallitzia occidental, desde la época en que fué reunida á la Polonia, no han

tenido la mutacion que se requiere para que aquel pais pueda ser incorporado á la Gallitzia oriental, la qual hace mucho tiempo que se halla gobernada baxo el mismo pie que las demas provincias austriacas. — La suma de 8 millones de rublos que la Rusia ha pagado al Austria, será distribuida entre los habitantes de la Hungría, de la Transilvania y de las Gallitzias que hayan experimentado algunos perjuicios á causa del paso del ejército ruso por aquellos paises.

GRAN BRETAÑA.

Dublin 4 de Noviembre.

Jamas la Irlanda ha presentado un aspecto tan formidable en preparativos marciales; toda la isla no parece otra cosa que un gran depósito militar. — Continúan siempre los arrestos en el Condado de Kildaire; los reos de estado que se hallan presos en Kilunvainham son mas de 70, y en el Prevoste hay cerca de 300; pero á pesar de todo esto nunca ha reynado aquí tanta tranquilidad como ahora. — Se dice que en estos últimos dias el gobierno ha descubierto varias tramas muy peligrosas, y por momentos se aguardan en esta ciudad algunos presos de distincion. — El dia 1.º del corriente se arrestaron en Euniscorthy 22 personas que conspiraban contra el estado: estas fuéron presas en una casa en la qual se juntaban todas las noches para proporcionar los medios de executar sus designios: entre estos conspiradores hay 12 que pertenecen al regimiento de Cavas.

Lóndres 18 de Noviembre.

El dia 28 de Octubre á las 8 de la mañana se juntaron en Blackwall los defensores del rio para recibir á la Real compañía de Artillería, con el fin de ensayar un ataque contra el enemigo. En ménos de media hora se embarcáron cerca de 400 individuos de aquel cuerpo, guardando siempre el mejor orden; despues se hizo á la vela el pequeño armamento, y habiendo navegado por el rio como cosa de dos millas, se puso la flotilla en estado de verificar el desembarco, miéntras que las cañoneras que estaban en la vanguardia sostenian un fuego sumamente vivo. Luego se dió la señal de atravesar el rio, y todos los barcos partiéron á un mismo tiempo con la mayor rapidez; los que no tenian tropas á su bordo, se adelantaron con mucha destreza para remolcar á los otros; y por último desembarcáron en el lado opuesto del rio, baxo la proteccion de las barcas cañoneras. Las tropas formáron sus filas en un momento, y rechazáron al enemigo á una distancia considerable; este tuvo alternativamente sus ventajas, y se repitiéron varias veces las evoluciones, hasta que la flotilla se volvió á Blackwall.

Se ha preso á un hombre que se halló oculto junto á los almacenes de Somerset-House. Aunque la policia no ha podido descubrir sus designios, el gobierno ha determinado fortificar aquella casa, por la parte del Támesis, con empalizadas, barrera de hierro, y aun caballos de frisia: se dice que se han tomado estas medidas para defender de los incendiarios á los archivos del estado, que estan depositados en este edificio; como

tambien para impedir que el pueblo pueda apoderarse de ellòs por sorpresa.

HOLANDA.

Amsterdam 3 de Diciembre.

En una de las posadas de esta ciudad han sido arrestados 4 ingleses que se habian hecho sospechosos, y á quienes se dice haber encontrado papeles, por los quales se han descubierto sus perversos designios, é indican que los presos son oficiales de Marina.— Tres botes ingleses, que durante la noche intentáron sorprehender un navío de guerra bátavo, que estaba situado cerca del Ems, han sido echados á pique, y solo se han salvado algunos individuos de sus tripulaciones.

Haya 5 de Diciembre.

El Ministro de la Guerra ha comunicado á cada uno de los respectivos cuerpos que pertenecen á la expedicion contra Inglaterra, las disposiciones relativas á la formacion de los cuerpos, y al órden que exige la marcha de las tropas.

El Príncipe Griego Argilopto, que ha residido por espacio de 6 años en Lóndres en calidad de Encargado de Negocios de la Sublime Puerta, ha llegado aquí de Inglaterra para restituirse por Viena á Constantinopla.

Rotterdam 7 de Diciembre.

Acabamos aquí de saber que en Gravesend y sus cercanías hay un cuerpo de 700 hombres de infantería inglesa, un destacamento de dragones, y algunas compañías de artillería; y que todas estas fuerzas se hallan prontas á embarcarse en el término de 24 horas en los buques de transporte que á tal efecto se hallan listos en aquel puerto. Se cree que los ingleses intentan una expedicion secreta contra la isla de Gorea, ó contra algun punto de la Zelanda; pero sea qual fuese su intento, estan tan bien tomadas las medidas por todas partes, que el enemigo será vigorosamente recibido en qualquier punto que se presente.

Por los papeles ingleses del 23 del pasado hemos sabido las condiciones de la capitulacion de Demerary y Essequivo, firmada por el Gobernador general y la corte de policia de aquellas colonias. Los principales artículos son, que no habrá innovacion alguna en la administracion interior de aquellos establecimientos, y que no se hará ningun nuevo establecimiento sin expreso consentimiento del supremo tribunal de policia que actualmente existe en aquellas colonias. Los habitantes no estarán obligados á tomar las armas, por ningun pretexto, contra potencia alguna, sea la que fuese; y solo se les podrá obligar á armarse para asegurar la tranquilidad interior de la colonia.

ITALIA.

Milan 21 de Noviembre.

El descenso del globo de Mr. Zambeccari, que cayó en territorio turco, ha causado una escena bastante particular. Escriben de Gospich que el dia 9 de Octubre, estando el tiempo muy sereno, cayó pausada-

mente el globo cerca del nacimiento de un arroyuelo de Bosnia, á 14 leguas de aquella ciudad. Los turcos de las inmediaciones, persuadidos que aquella máquina era un don del cielo, y que en ella se encerraba toda suerte de felicidades, para los que tuviesen la dicha de poseerla, estaban resueltos á disputarla á viva fuerza; pero un destacamento de soldados los puso en paz, apoderándose del globo, y llevándolo á su Capitan, quien lo deshizo, y repartió los pedazos entre sus amigos. Las gentes de aquellas cercanías han quedado persuadidas de la autenticidad del milagro, y los enfermos se apresuran á ir á lavarse y beber en el nacimiento del arroyo, con la esperanza de verse muy pronto sanos.

Génova 27 de Noviembre.

Aunque los ingleses no bloquean nuestro puerto, no entran en él sino algunos buques españoles; los de las demas naciones no se atreven á entrar, porque el comandante de las fuerzas británicas ha hecho presente que se apoderará de todos los barcos destinados á Génova. La esquadra del Almirante Nelson se mantiene siempre en las aguas de Tolón, y algunas de sus fragatas se presentan de quando en quando á vista de este puerto.

De Trípoli escriben, que desde la salida del Comodoro americano Morris, quien hizo en vano los mayores esfuerzos para consolidar la paz con el Baxá, sin someter á su gobierno á sacrificios pecuniarios, ha entrado en aquel puerto un número considerable de buques. Las expediciones de mayor valor han sido para Liorna, Trieste, el Levante y Malta; siendo en la actualidad el pabellon Imperial el que con mas frecuencia se ve en el Mediterráneo.

FRANCIA.

Paris 12 de Diciembre.

El General en xefe Davoust dió orden al General Friant, comandante de la segunda division del campo de Brújas, para nombrar en su division una comision militar encargada de exâminar el delito de espionage, de que se habia hecho sospechoso Jorge Bulow, y la identidad de su persona con el individuo acusado. Nombrada la comision, y seguido el proceso, resultó probado el delito y reconocida la identidad de Bulow con el sugeto sobre quien recaian las pruebas, por lo que fue condenado á ser pasado por las armas, como se executó á la cabeza del campo, con arreglo á las órdenes del General en gefe.

Sin embargo de que apenas comenzamos á hacer uso de una especie de turba para carbon, resulta una economía de mas de 60 millones de pesetas en la leña que se ahorra en las grandes fábricas. A proporcion se irá adelantando mas, y por decontado ya se calcula que en solo las herrerías se economizarán anualmente de 5 á 6 millones de pesetas. Mucho influirá este nuevo ramo de economía en el precio de nuestras fábricas, especialmente en las de quincallería.

Se ha notado que la beneficencia sigue, por decirlo así, los pasos del gobierno; pues así como en otros tiempos se veian necias prodigalidades, herencias y legados no solo inútiles, sino muchas veces gravosos á la sociedad, así se ven ahora redundar en beneficio de los pobres, de los en-

fermos ó de la instruccion pública, que es la fuente de todos los bienes sociales. Cada día trae el Monitor nuevos donativos y legados para tan importantes objetos.

Desde la invasion de César apenas nos hablan los historiadores de otro desembarco en Inglaterra que de los de los pueblos septentrionales; pero un oficial español, cuya obra acaba de traducirse á nuestra lengua, refiere varios que se han hecho con felicidad. No es solo en tiempo de Felipe II que el valor castellano ha hecho temblar en sus hogares á los dominadores del mar. En 1371 derrotó el Almirante Bocanegra al Conde de Pembrock, y entró en Santander triunfante con 80 prisioneros y el General. Por Abril de 1380 equipó el Rey D. Juan 20 galeras en Sevilla, que á las órdenes de Tovar se dirigieron á las costas de Inglaterra, entraron en el Támesis, y fondearon delante de Lóndres, siendo esta la primera vez que se veian en aquel parage buques enemigos. Se consternaron los ingleses viendo á las puertas de su capital á la flota española que volviendo de retirada entró en el puerto de Winchelsen y lo saqueó.

ESPAÑA.

Madrid 6 de Enero de 1804.

Prosiguiendo felizmente su viage los Reyes Ntros. Sres. con toda la Real familia, se trasladaron el dia 2 de este mes de Talavera de la Reyna á Torrijos, y de allí el dia siguiente á la ciudad de Toledo, donde continúan SS. MM. y AA. sin novedad en su importante salud.

El REY se ha servido conceder en el regimiento de infantería de Africa Subtenencia de bandera al Sargento primero de granaderos D. Asensio Ximero; y Tenencias en los de Asturias y Extremadura á los Subtenientes de granaderos D. Luis Gutierrez y D. Josef Salgado.

Tambien se ha dignado S. M. conferir Tenencias en los regimientos de infantería del Príncipe, Mallorca, Jaen, y en el batallon de voluntarios de Valencia á los Subtenientes de los mismos cuerpos D. Francisco Davan, de granaderos, D. Manuel Espatolero, D. Carlos Sevilla, de granaderos, y D. Benito del Moral; Tenencia de granaderos en el regimiento Suizo, vacante de Yann, al de fusileros D. Melchor Risy; y Subtenencia en el ambulante de Ruttiman al Cadete D. Octaviano Taydit de Tersac.

El REY se ha servido conferir el empleo de Coronel en el regimiento de Olivencia, tercero de húsares, al Teniente Coronel, graduado de Coronel, D. Juan O-Donojú; y en el de caballería de Alcántara el de Alferez al Portaestandarte D. Francisco Gasparini.

En América. S. M. se ha dignado nombrar Ayudante veterano del regimiento de infantería provincial de México á D. Manuel Villerías, Teniente de granaderos del mismo cuerpo.

En el mes de Diciembre último el mayor calor en Madrid ha sido de 12,1 grados de *Reaumur* el dia 30; y el menor de 2,1 grad. debaxo de cero el dia 10 á las 8 de la mañana. La temperatura media de todo el mes ha sido de 5,1 grados. — La mayor altura del barómetro fue de 31

pulgadas 0,4 líneas el día 2, y se acercó mucho á ella la del día 23. La menor fué de 29 pulg. 11,7 lín. (*medida española*) el día 15. La altura media de todo el mes ha sido de 30 pulg. 6,7 lín. El mes ha sido generalmente lluvioso, con particularidad en la última mitad de él, y han reynado nieblas bastante densas.

El mayor calor en el año pasado fué de 30,1 grad. el 19 de Junio; el menor de 4,4 grad. el 6 de Febrero. La temperatura media de todo el año ha sido de 11,1 grad. — La mayor altura del barómetro fué de 31 pulg. 1,4 lín. el 27 de Febrero; la menor de 29 pulg. 5,2 lín. el 6 de Enero. La altura media de todo el año ha sido de 30 pulg. 6,7 lín.

En el despacho de la imprenta Real se vende la Guia de Forasteros en tafílete y en pasta, con los retratos de SS. MM.; y desde mañana en rústica. Tambien se hallará en el mismo despacho el Estado militar en 8.º marquilla.

Por providencia de 23 de Diciembre próxímo pasado del Sr. D. Tomas Moyano, del Consejo de S. M., Alcalde de su Real casa y corte, á instancia de los interesados, estan mandadas sacar á pública subasta por 30 dias una casa sita en esta corte, en la calle de Santiago el verde, núm. 11, manz. 76, comprehensiva de 3297 pies de sitio quadrados superficiales, tasada en 37,823 rs.: otras dos casas tahonas en la calle del Sol ó Tribulete, núms. 9 y 10 de dicha manzana, la una con 3882 pies de sitio, tasada en 50,715 rs.; y la otra de 5988 pies, tasada en 62,377 rs. Quien quisiere hacer postura á cada una de ellas acuda ante dicho Señor, por la escribanía de provincia de D. Juan Antonio Diaz Noriega.

En la villa de S. Vicente de la Barquera se halla vacante la plaza de Médico, con la dotacion anual de 600 rs. por el Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo de Lima, impuesto su capital en los cinco Gremios mayores de Madrid, con descuento del 3 por 100 de agencia y gastos de cobranza no habiendo sobrantes en el fondo de vacantes, que habiéndolos, se les darán íntegros y sin descuento alguno durante dicho fondo, corriendo al cuidado de los patronos su cobranza y entrega en tres tercios ó por entero, con la obligacion de asistir á todos los enfermos de ella y su jurisdiccion, que se extiende á una legua, quedando á su libertad tratar de ajuste con los demas pueblos de aquellas inmediaciones. Quien quisiere hacer pretension dirija los memoriales á D. Manuel del Castillo Mier, Cura y Arcipreste de aquella villa, como patrono, en todo el presente mes de Enero, en que se proveerá.

Se halla vacante la plaza de Cirujano titular de la villa de Tembleque, provincia de la Mancha, y tiene de dotacion 600 ducados anuales, cobrados por la Justicia, de los cuales hay que descontar 100 que por via de jubilacion se le han consignado al Cirujano actual que se halla de 75 años. Los pretendientes dirigiran sus memoriales á la Justicia y Ayuntamiento de dicha villa, haciendo constar que son de buenas costumbres, Cirujanos latinos, los años que llevan de práctica, y en donde la han hecho: y en vista de estas circunstancias se proveerá en el mas benemérito el día 31 del presente, hasta cuyo tiempo se admiten los memoriales.

El Sr. D. Sebastian de Torres, del Consejo Real, como Juez protector del estudio de gramática castellana, establecido en la calle de Relatores, núm. 9, ha señalado el 20 de Enero de 1804 para dar principio á las 80 lecciones del décimo curso: se empezará á las 5 en punto de la tarde en las 60 primeras, y en las restantes á las 6. Al fin del curso habrá un exámen público, que lo sufriran los alumnos en los puntos que saliesen por suerte del arte de gramática y del de ortografía de la Real Academia, pudiendo los concurrentes preguntar á su arbitrio, y se

distribuirán los premios á los mas dignos. No podrán ser admitidos los menores de 13 años , pero á estos dará el Catedrático lecciones á horas distintas de las del curso.

Estado general de la Real Armada en el año de 1804. Véndese en el despacho de la imprenta Real.

Guia del estado eclesiástico seglar y regular de España en particular, y de toda la Iglesia católica en general para el año de 1804. Contiene la nómina de los principales individuos de la clerecía seglar y regular de esta corte, de los Ilmos. Arzobispos, Obispos, Canónigos y Racioneros de las catedrales de España y América; los Provisores y Vicarios generales de sus respectivas diócesis; los Inquisidores de las provincias; los superiores generales y provinciales de las órdenes regulares; los Emos. Cardenales, Nuncios apostólicos, Patriarcas y Obispos de la christiandad &c., con el retrato de Ntro. M. S. P. Pio VII y portada nueva. Se hallará en el despacho de la imprenta Real.

Guia de Litigantes y Pretendientes para el año de 1804. Se hallará en la librería de Campo, calle de Alcalá.

Almanak mercantil ó Guia de comerciantes para este año de 1804. Contiene una noticia de los tribunales de comercio de España y América, personas que le exercen, fábricas mas acreditadas, compañías, Cónsules extranjeros, corredores y almacenes: el arancel general de aduanas, tanto para el comercio extranjero como para el de América, con las diversas alteraciones hechas en el año último con arreglo á Reales órdenes: dias en que entran y salen los correos, los de las principales ferias del Reyno, tablas del valor é intereses de los vales Reales para todos los dias del año, correspondencia de los nuevos pesos, monedas y medidas de Francia con las nuestras, la de los dias de su kalendario con el nuestro, y otras muchas noticias interesantes para el comercio. Se vende en la librería de Esparza, puerta del Sol.

Varietades de ciencias, literatura y artes: papel periódico: núm. 1.º Se hallará en la librería de Alonso, frente á las gradas de S. Felipe, á 3 rs.

El Conservador de la salud, ó aviso á todas las gentes acerca de los peligros que les importa evitar para mantenerse con buena salud y prolongar la vida: escrito en frances por Mr. Bégue de Presle: traducido al castellano por D. Félix Galisteo y Xiorro, profesor de cirugía. Se hallará en la librería de Fernandez, frente á las gradas de S. Felipe.

Tratado de las enfermedades de los niños, traducido al frances de los Aforismos de Boerhaave, comentados por el Baron de Vanswieten, por Mr. Paul, Médico de las Academias de Mompeller y Marsella, y al castellano por D. Félix Galisteo y Xiorro, profesor de cirugía. Se hallará en la librería de Fernandez, frente á las gradas de S. Felipe.

Cartas del Dr. D. Isidoro de Antillon sobre la antigua legislacion municipal de las ciudades de Teruel y Albarracin, y sus aldeas en Aragon: un tomo en 8.º Véndese en casa de Ramos, carrera de S. Gerónimo.

Quaderno de 20 estampas que representan varias alegorías, útil á los profesores de la pintura y demas artes. Se hallará en la librería de Fuentenebro, calle de las Carretas, á 12 rs.

Coleccion de 6 muestras de escribir, orleadas, desde palotes hasta lo mas delgado; siendo la muestra última una norma de cartas, grabadas por D. Estéban Ximenez, imitando el carácter y buen gusto de los célebres escritores Morante y Palomáres. Se hallarán en la imprenta y librería de Blanques, calle de las Carretas, á 2 rs. cada coleccion, y cada 100 de muestras á escoger á 24 rs.